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名誉主编：袁仁国

第 90 届奥斯卡颁奖典礼刚刚落幕，女性权
利仍然是本届颁奖典礼上备受关注的问题。最
近，BBC 发布了一份分析报告，可能会令女性
电影人感到振奋，报告称，在奥斯卡提名电影
中，由女性主演的电影票房回报率更高，能够比
男性领衔的电影获得更可观的利润。

报告中的数据来自网络电影数据库，纪录片
和短片不统计在内。该研究调查了 2013 年至今能
收集到数据的 155 部奥斯卡提名电影，对电影票
房和制作成本进行对比（发行和宣传成本不计算
在内）之后得出结果，由女性主演的奥斯卡提名电
影平均每投资 1 美元，可以得到 2.12 美元的回
报，男性主演的电影则为 1.59 美元。

“无论在台前还是幕后，女性为电影票房带
来的贡献都不少。”英国电影电视女性联合会主
席 Kate Kinninmont 说。

女性主演的电影对票房的贡献不仅体现在
奥斯卡提名的电影中。2017 年是女性电影表现
耀眼的一年，票房收入最高的三部美国电影《星

球大战：最后的绝地武士》《美女与野兽》和《神
奇女侠》全都由女性主演，这种情况自 20 世纪
50 年代以来还是首次出现。

分析报告称，一部分原因是女性主演电影
的票房收入平均比男性主演的电影高 7%，但更
大程度上是因为大部分女性主演电影的成本要
低得多。当一部电影由女性主演时，平均制作成
本会减少 20%。在过去 5 年里，投资到奥斯卡提
名电影的每 1 美元中，有 76 美分是给男性主演
电影的。

在 Kinninmont 看来，好莱坞认为“女性电
影赚钱不够多”的观念仍难以改变。自 2013 年
以来的奥斯卡提名电影中，只有 28%是由女性
主演的。美国圣地亚哥州立大学在 2017 年的一
项研究中发现，电影幕后关键岗位中女性数量
只占了 18%，包括导演、编剧、制片人、执行制
片、剪辑师和摄影师。

“我们要在电影中反映现实生活，这需要多
样性。”Kinninmont 说。

“大女主”电影获利更高

西洋镜

随着智能手机和移动互联网的发展，人们
对手机越来越依赖，低头族日渐增多。对于学生
而言，手机依赖症的危害更大，也因此引起了各
国专家的担心。2017 年，美国得克萨斯大学的
学者进行了一项研究，结果表明，仅仅将一部智
能手机放在学生视野内，就能降低他们的效率、
反应速度和成绩。英国伦敦经济学院此前做过
的一项研究也显示，在学校不使用手机的学生，
其卷面分数会提升 6.4%。

如何使学生对手机使用时间进行有效管
理？有人通过开发 App 来解决这个难题。

最近，在欧洲，一款奖励学生放下手机的
App 开始流行起来。这个 App 名为 Hold，是由
丹麦哥本哈根商学院的三名学生开发的，希
望可以帮助人们解决手机依赖症的问题。

使用这款 App，从每天早 7 点到晚 11 点，
学生每远离手机 20 分钟就会累积 10 分。所
得积分可在该 App 的商城中兑换 Caffe Nero、
Vue Cinemas、Amazon 等品牌的礼品和服务。

要想换取两杯免费咖啡，用户需要 300 积分，
换算成时间就是放下手机 10 小时。要想赢取
电影院的免费爆米花，用户就需要坚持两个
小时不碰手机，以累积 60 分。学生用户还可
以用积分来兑换由联合国儿童基金会捐赠的
书籍和文具。

该 App 推出后，立刻在斯堪的纳维亚半岛
受到欢迎，在挪威、丹麦和瑞典吸引了超过 12
万用户。如今，该 App 又在英国的 170 个大学发
布推广。它可兼容安卓系统和 iOS 系统，而且是
免费的，因此受到用户的追捧。

不仅在欧洲，最近在日本也流行着一些能
够帮助学生减少手机依赖的 App。比如，在一款
类似于宠物养成的小游戏中，用户只有在不使
用手机时宠物才会成长。还有一款 App 可以让
用户自己设置禁用时间，此时间内手机会被上
锁，只能拨打紧急电话，提前解锁需要交纳一定
的罚款。这款 App 在日本的安装量已经超过了
10 万用户。 （艾林整理）

减缓手机依赖症 App 走红

看过电影《无问西东》，一个老掉牙的问题
出现在脑海：我们为什么要拥有一段美好的青
春年华？为什么要玩味一场五味杂陈的生命盛
宴？而我最先想到的，是胡适先生当年的回答：

“生命本没有意义，你要能给它什么意义，它就
有什么意义……人生的意义不在于何以有生，
而在于自己怎么生活……你若发愤振作起来，
决心去寻求生命的意义，去创造自己的生命的
意义，那么你活一日便有一日的意义，做一事便

添一事的意义，生命无穷，生命的意义也就无穷
了。”

《无问西东》的故事很好地诠释了胡适先生
的话，吴岭澜在聆听泰戈尔的演讲时发现了自
己生命的意义，并把这份顿悟传递给了学生沈
光耀，沈光耀在残酷现实的影响下，毅然将一腔
青春热血抛洒在保家卫国的战场，陈鹏在把爱
人救下之后踏上了莽莽戈壁，为新中国原子弹
的研制事业默默奉献着力量，张果果在现代职
场的漩涡中最终选择了坚守道德阵地。四组人
物在四个时代演绎出四段人生，他们都有着独
一无二的个人禀赋，面对着独一无二的现实困
境，作出了独一无二的命运抉择，最终都成就了
自己独一无二的人生。把吴岭澜、沈光耀、陈鹏、
张果果勾连在一起的无非就是这句话：在最好
的年龄，发现自己，成就人生。

在影片的结尾，当吴岭澜从容面对同学们
在雪中奏响动人的旋律，当张果果用油彩为四
胞胎妆点出一扇扇美丽的窗棂，当王敏佳越过

重重沙漠找寻陈鹏的足迹，当沈光耀驾驶着耗
尽燃油的战机冲向敌人的军舰———这或许就是
属于他们的标配人生，一生之中最美好也是最
幸运的事情，就是找到了属于自己的人生使命
并最终完成了使命，正如电影中所说：“爱你所
爱，行你所行，听从你心，无问西东。”———只有
这样，青春才不算虚掷，人生才没有白过，才不
枉阳春召我以烟景，大块假我以文章。

电影《无问西东》让我想起了契诃夫最为得
意的作品《大学生》，小说中写道：“过去同现在，
是由连绵不断、前呼后应的一长串事件联系在
一起的，只要碰碰链子的一头，那一头就会颤
动。”过去、现在、未来之间有着千丝万缕的联
系，而联系这三者的，正是人性的善良与美好。

在日本军机的狂轰滥炸下，吴岭澜把自己
的生命感悟传递给了徘徊在人生十字路口的沈
光耀，使后者最终走上报国之路，而在每次返航
时，沈光耀都会冒着生命危险给饥饿的孩子空
投食物，陈鹏就是那群孩子中的一个，李想因为

好友陈鹏的一句“逝者已矣，对活着的人好一
点”，而重新发现了活下去的意义，最后牺牲了
自己，救了张果果的父母，焦虑、浮躁的都市年
轻人张果果因为想到了当年李想最后说的这句
话，选择继续资助四胞胎的家庭，在复杂险恶的
社会中小心呵护着自己营造的那份真诚与善
良。连接这四段故事的其实正是人性的美好与
善良，虽然人生如梦，展眼百年，青春不再，故人
已逝，能够代代相传的绝非财富、名誉、地位，而
是人性的美好与善良，或者仅仅是一个看似微
不足道的善念或一句兀自燃烧的感人话语。只
是因为有这样一份传递，人才所以为人，人世才
所以为人世，只是因为有这样一份传递，每个个
体的生命就算遭遇了怎样的悲伤和痛苦，都不
会摇动他对于人世的大信。

我理解的《无问西东》是一部探讨人生价值
的发现，讴歌人性美好的作品，在今天这个时
代，这样一部电影的上映，无异于在喧腾浮躁的
大夏天喝了一杯清凉爽口的绿茶。

看电影

《无问西东》：发现自己，成就人生
■么辰

3 月 7 日，在政协委员驻地华北宾馆，全国
政协委员、霍英东集团副总裁霍启刚办理了一
张国家图书馆（以下简称国图）阅览卡。两会开
幕短短几天内，像霍启刚一样新办了国图阅览
卡的代表委员已经有 90 多位。

这样一张小小的卡片，为何能够引起这么
多代表委员的兴趣？它能给代表委员带来什么
帮助呢？

开启海量资源的通行证

每年两会期间，都是国图工作人员异常忙
碌的阶段。虽然自己并不参加会议，但他们也
有着重要的任务，那就是为参会的代表委员提
供资料服务。办理国图阅览卡就是其中一种。

今年，在政协会议召开期间，国图派出专
人驻扎在各驻地，为全国政协委员办理发放阅
览卡，向换届后履新的政协委员推介国图的资
源与服务。而人大代表则可以到国图或致电国
图的两会咨询服务处进行办理。

这张小小的阅览卡就像一张通行证，通过
它，代表委员可以无障碍地使用国图的资源与
服务，包括借阅纸质文献、远程访问数字资源、
免费参观国家典籍博物馆展览、访问两会服务
平台等。

两会期间，国图为代表委员提供的服务还
远不止这些。

早在去年 12 月，国图就开始为今年的两
会服务作起了准备。国图的咨询馆员依据一年
中的热点和焦点问题、两会审议议题以及中央
经济工作会议、农村工作会议等重要会议精
神，遴选和推荐两会服务的热点选题，开始进
行文献收集和整理。

“今年，除了大会审议的 9 个议题之外，我
们还重点遴选了‘加快建立多主体供应、多渠
道保障、租购并举的住房制度’‘科学规划粤港
澳大湾区建设’‘高起点、高质量编制好雄安新
区规划’‘推动新一代人工智能发展’等 23 个
热点专题收集文献，一共编制了包含 32 个专
题、1515 篇文章的资料集。”国家图书馆副馆长
孙一钢告诉记者。

同时，围绕“实施乡村振兴战略”“防控金融
风险，打好防范化解重大风险攻坚战”“向深度贫
困地区聚焦发力，打好精准脱贫攻坚战”“打赢蓝
天保卫战为重点，打好污染防治攻坚战”等 6 个
专题，国图的工作人员以观点摘编的形式编制了

《国家图书馆两会专题文献信息专报》，为两会代
表委员提供翔实、深入的专题信息。

“以往这些资料都只有纸质版，与其他
机构的资料放在一起，供代表委员选用。近

几年，随着数字化技术的发展，我们也升级
打造了两会数字化服务平台。代表委员就可
以通过网络更便利地获取两会专题文献和
国家数字图书馆的海量信息资源。”孙一钢
说，“同时，国家数字图书馆 App 也能为代表
委员提供电子图书、学术期刊、电子报纸等
在线阅读资源。”

从 3 月 1 日起至会议结束，国图还专门设
立 了 两 会 咨 询 服 务 处 ， 开 通 服 务 热 线
010-68419282，为两会代表委员提供咨询服
务。“一旦代表委员有需求，我们的文献研究专
家团队就会按照要求收集整理文献资料，第一
时间给代表委员送过去。”孙一钢说。

20 年的探索与发展

这样为全国两会提供服务，国图已经坚持
了整整 20 年。

“为中央和国家领导机关立法与决策提供
文献信息支持和保障工作是国家图书馆的重
要职能。自新中国成立初期，国图就开始围绕
国家重大方针政策的制定和国家经济建设，提
供过大量的文献咨询。”回顾最初，孙一钢介绍
说，“到了 1998 年，两会越来越引起人们的重
视，参会的代表委员履行职责、参政议政的要
求也越来越高，迫切需要借助各类文献信息。
与此同时，国图也正开始进行全方位改革，增
强服务能力。国图的两会服务模式就在这样的
背景下提出了。”

1999 年，国图两会咨询服务处正式设立，
以“服务用语规范化、工作程序制度化、答复咨
询不过夜、咨询结果送上门”为工作准则，在会
议期间推出了 24 小时咨询热线服务。从此，国
图每年一次的两会服务拉开序幕。

国图两会服务一开启，就受到了代表委员
的欢迎。1999 年当年的两会咨询服务，就承接
了全国政协副主席罗豪才，政协常委、武汉市
副市长辜胜祖，政协委员许鹿希、韦思琪、徐如
镜等 56 人次的 61 件咨询，承接人大代表 ４
人次 ４ 件咨询。同时，国图还开始为部分代表
办理国家图书馆的借书证。

经过 20 年的发展，国图的两会服务也在
不断升级。“这和整个国家信息化水平、代表委
员的履职能力的提高以及图书馆自身的发展
都有密切的关系。”孙一钢说。

除了从 1998 年就一直持续的“两会咨询服
务处”“24 小时全天候服务”“两会咨询热线”“免
费办证”“图书借阅”“到馆参观”等服务外，如今，
国图不断借助新技术手段，相继推出国家图书馆
两会服务平台、电子触摸屏、国家数字图书馆进
驻两会等服务方式，实现“无纸化”服务两会。

2002 年，国图开始推送“两会热点专题资
料”“两会文献信息专报”“舆情专报”等。2010
年起，国图又推出了自主产品《国家图书馆两
会专题文献报》，以观点摘编的形式反映社会、
媒体、专家的主要观点，为代表委员提供更为
精准、深入的资料。

“经过 20 年的探索与发展，国图的两会服务

已经逐渐常态化、特色化、品牌化。”孙一钢说。

“为国家立法和决策服务”

除了围绕大会议题为代表委员提供普适
性的资源和服务之外，国图两会服务还有一个
亮点———根据代表委员议案提案提供个性化
定制服务。“比如，医药界政协委员邵一鸣，在
提案的前期准备和每年上会前，都会委托我们
完成文献调研和收集资料的工作。”孙一钢介
绍说，“2013~2016 年，国图为两会代表委员提
供这种私人定制服务达到了 15 单。根据议案
提案内容与文献情况，我们还会采取多样化的
方式予以答复，有的提供独立撰写的报告与综
述，有的提供资料汇编，有的则提供文献目录
等，还可以帮助下载提供相关文章。”

这些文献资料为代表委员提供了切实的帮
助。孙一钢还记得，2000 年我国提出实施“西部大
开发”战略，这一重大决策成为当年两会期间的
热点问题，引起了两会代表委员的极大关注，代
表委员在国图对相关问题的咨询量也显著增加。

“在 2000 年承接的 47 件咨询中，有 8 件是
直接涉及到关于西部开发主题的。”孙一钢说道，

“其中包括，全国政协副主席陈锦华要求我们提
供有关美国西部开发的政策、措施、活动及背景
资料，全国人大代表于小文查询有关日本开发北
海道的相关法律政策的文献资料，我们为政协委
员雷亨顺完成了美国田纳西河流域管理局对田
纳西河的管理和河流现状的资料，特别是数据资
料，都得到了代表委员的好评。”

更让孙一钢感到振奋的是，自国家图书馆开
启两会服务以来，全国公共图书馆纷纷效仿，开
始为地方两会服务。而国家图书馆在这个过程
中，为各图书馆的地方两会服务工作提供业务指
导，在服务内容、产品和形式等各方面提供建议。

1998 年，国图进行全方位改革，开始探讨
如何为中央国家机关在制定法律法规、制定国
家大政方针过程中，发挥国家图书馆应有的作
用。巧合的是，整整 20 年后，2018 年 1 月 1 日
起，《中华人民共和国公共图书馆法》实施，“为
国家立法和决策服务”明确写入其中。

“对这十个字，我印象深刻。”孙一钢说，
“如果说此前图书馆为国家立法与决策的科学
化和民主化发挥作用，还只是一种约定俗成的
观念的话，那么从现在开始，它已经变成了法
定义务。对于两会代表委员来说，科学地履行
职责、参政议政离不开文献和数据的支撑，我
们将尽全力为代表委员提供权威的资料。我们
也将不断总结经验，为两会代表委员提供更贴
心的服务。”

国家图书馆：服务两会 年
■本报记者张文静

文化微议

《射雕英雄传》英译本发行

日前，金庸小说《射雕英雄传》英译本第一卷
由英国麦克莱霍斯出版社面向全球发行出版。这
是该书首次被译成英文出版。

由于金庸原著情节丰满、篇幅很长，出版
商将其分为 4 卷陆续翻译出版。第一卷英文译
名《英雄诞生》，标价 14.99 英镑（约合人民币
132 元）。

该书译者、瑞典姑娘安娜·霍姆伍德表示，她
深知金庸原著在读者心目中的地位和受关注
度，因此她是“怀着一颗谦卑的心”在翻译。“很
多人都很好奇我是怎么翻译那些武功招数的
名称，但这些其实不是决定一个译文是否成功
的最关键因素。重要的是译文能否让英语读者
被书中的情绪和人物吸引，能否让读者被超凡
脱俗的武打所震撼，能否将书中的阴谋诡计翻
得扣人心弦。”

霍姆伍德认为，金庸的作品里有侠肝义胆、
江湖情仇，是全世界读者都喜欢的。她十分看好
中国武侠小说在英文图书市场的前景。麦克莱霍
斯出版社还将陆续出版《神雕侠侣》和《倚天屠龙
记》英译本。

点评：中国人理解的魔法世界与西方人心
目中的也未必一样，那么，又何必严苛外国人
眼中金庸的武功是什么样的呢？只要足够吸引
人就对了。

新版《红楼梦》署名改变

日前，人民文学出版社推出的“四大名著珍
藏版”，将《红楼梦》的作者署名由原先的“曹雪芹
高鹗续”改成了“曹雪芹 无名氏续”，引发了众多
关注和热议。

出版方表示，这样的更改并非人民文学出版
社别出心裁，而是出版社与中国艺术研究院红楼
梦研究所共同协商达成的一致，“冯其庸先生去
世前作的决定，但目前就人民文学出版社一家作
了如是的署名更改”。

红学家孙逊认为，这次人民文学出版社针对
红楼梦作者署名更改的行为，比较准确、全面地
反映了迄今为止所掌握的有关《红楼梦》作者著
作权问题的事实。

新中国成立以来，《红楼梦》经历多次版本
更新。1953 年，以程乙本为底本，出版了新中国
第一个《红楼梦》整理本。这一版本是经过一代
红学家集体努力完成的，开创了《红楼梦》传播
史上以脂本为底本整理出来成为通行本的新
时代。这之后，又经过两次修订，将作者署名由
延续了数十年的“曹雪芹、高鹗著”，改为“（前
八十回）曹雪芹著，（后四十回）无名氏续，程伟
元、高鹗整理”。

点评：作为中国文学最重要的经典，严谨的
态度是学术上的认真，也是对读者负责。

当经典遇上音乐

“一首孤独的小诗《苔》”刷爆了朋友圈。“白
日不到处，青春恰自来。苔花如米小，也学牡丹
开。”作者是 300 年前的袁枚。贵州支教老师梁俊
和他的学生们在舞台上演绎了这首小诗，感动了
无数人。

传统的古典诗词被改编成一首首流行歌曲，
在现代的舞台上全新演绎。综艺节目《经典咏流
传》从“诗歌”本身入手，回到诗歌的最初打开方
式———咏诗以歌。

节目邀请到老艺术家杨洪基、陈力，钢琴大
师巫漪丽，以及汪明荃、罗家英、黄绮珊、王力宏、
王俊凯、凤凰传奇、孙杨、胡德夫、谭维维等近百
位经典传唱人用流行传唱经典。

该节目自开播以来就好评如潮，并收获超高
收视率。“巫漪丽”“潘鼎坤”“陈涌海将进酒”“凤
凰传奇将进酒”等关键词相继登上热搜榜。

点评：朗诵、吟咏、歌唱诗歌，以现代人的一
种思维方式重新诠释，受到好评与热捧，看来不
仅是最初的也是正确的诗歌打开方式。

“唐代仕女吃汤圆”图走红

最近，一组“唐代仕女吃汤圆”的图片引起网
友注意。图片中的模特穿上了仿唐代的服饰，妆
容也颇有唐代仕女的特点，身材丰腴，表情有趣，
再配上元宵，形成一组图片。照片不仅收获了一
波好评，西安博物院、陕西历史博物馆等不少文
化机构也转发了这些图片。

网友大多能领会图片模仿唐俑的扮相。还有
网友为这组图片配上了文字。如“不不不，很胖
了不能吃了！”“要不……就吃一个？”“哎呀！太
好吃了！”“再吃两个！好好吃！再来一个！香！”

“我天！不小心吃完了！”“春天不减肥！夏天徒
伤悲！”等。

图片中的模特是设计师敖珞珈，她做汉服已
经是第 6 年了。因此，虽然并没有特意考证照片
中的妆容、服饰是否符合唐代历史，但大多数
人一眼就能看出，这些照片是在模仿唐代风
格。“希望通过我们一个个‘小幽默’，让大家知
道传统文化有很可爱很有温度的一面。”敖珞
珈说。

点评：元宵节不只是吃汤圆、中秋节不只是
月饼、端午不只有粽子……这组照片让人们看
到，“让文物活起来”有很多事情可以做。（喜平）
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